
立法會衞生事務委員會  
食物及衞生局的政策措施  

 
食物及衞生局局長開場發言要點  

 

主席，各位委員： 

 
香港擁有一個公私營並行的醫療制度。行政

長官在《施政報告》清晰指出，我們應維持公私營醫

療雙軌制並行，讓公營醫療繼續為市民提供安全網，

而私營醫療則為有能力負擔的市民提供選擇。  
 

2. 為確保公私營醫療均衡持續發展，我們會在

強化公營醫療系統，以提升服務水平和效益的同時，

協助私營醫療服務發展，並改善監管制度。我們亦要

加強公私營界別的協作，以增加服務量，惠及市民。

各項政策措施的詳情，已經載列在提供給委員會的文

件中。在此，我不再重覆。我會特别提出以下４項。  
 

3. 第一，在強化公營醫療系統方面，我們會在

來年繼續投放資源，加強公營醫療系統及提升服務質

素；在醫管局增加約 150 張急症病床及 130 張康復病

床；擴大醫管局藥物名冊所列藥物的使用範圍；優化

專科門診輪候名單的管理，以期縮短輪候時間；及積

極籌備和推展多項公立醫院的興建和重建項目。這些

包括：天水圍醫院、基督教聯合醫院、廣華醫院、瑪

麗醫院、葵涌醫院和兒童專科卓越醫療中心。  
 

4. 施政報告亦提出，我們將成立督導委員會，

檢討醫管局在香港醫療體系的角色及定位，和全面檢

討醫管局的聯網服務管理及人事制度、成本效益及服

務水平等運作。我要強調，醫管局成立逾二十年，它

提供的服務被國際機構認可為高水平。提出檢討的目
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的，是要確保醫管局的定位和服務能夠配合香港社會

人口老齡化和醫療制度發展所帶來的轉變和挑戰。  
 
5. 第二，在私營服務方面，為提高私營醫療服

務的安全性、質素和透明度，我們成立了「私營醫療

機構規管檢討督導委員會」，檢討醫院、護養院、非

牟利診所等私營醫療機構的規管架構。督導委員會亦

會區分醫療程序及美容服務，研究規管高風險醫學程

序 /治療的措施，以及規管處理用於先進療法的醫療產

品的處所。  
 
6. 我們亦會繼續制訂醫保計劃的具體方案，包

括規管及組織架構、標準醫保的主要組成部分、支援

醫保計劃運作的規則和機制，以及為推行計劃提供公

帑資助或財務誘因的各個可行方案。我們預期會在今

年內就醫保計劃提交詳細建議，並諮詢社會意見。  
 
7. 在增加私家醫院的服務量方面，目前我們正

根據政府一貫的採購及招標程序，審議黃竹坑和大埔

兩塊私營醫院用地的各項標書，預期可在今年第一季

公佈招標結果。此外，行政長官亦提出研究撥地鼓勵

非牟利團體開設醫院，自負盈虧。  
 
8. 我們亦會繼續加強公私營醫療界別的協作，

政府過去已推出多項試驗計劃，包括天水圍基層醫療

合作計劃、長者醫療券計劃、白內障手術計劃等等。

來年，醫管局會研究進一步外判服務的可行性，包括

在放射診斷造影服務和探討安排情況較穩定的長期病

患者使用私營醫療服務等。  
 
9. 第 三 ， 社 會 關 注 醫 療 人 手 問 題 ， 政 府 在

2012/13 年起的三個年度增撥 2 億元增加第一年醫科

學士學額 100 個至 420 個，護士學額 40 個至 630 個及

專科醫療人員學額 146 個。由我擔任主席的「醫護人



力規劃和專業發展策略檢討督導委員會」正就香港未

來的醫護人力規劃和專業發展進行策略性檢討。督導

委員會會在今年內就如何應付預計的醫護人力需求、

加強專業培訓，以及促進專業發展提出建議，以期確

保香港的醫療系統得以健康持續發展。  
 
9. 最後，在中醫中藥的發展方面，上星期，政

府宣布成立「中醫中藥發展委員會」並委任委員會的

成員。委員會會集中研究包括提升中醫師專業水平及

地位；加強促進中醫藥研發；鼓勵中西醫結合治療；

擴大中醫中藥在公營醫療系統的角色以及設立中醫住

院服務等政策措施，向政府提出建議。  
 
10. 我和同事樂意聽取和回應議員的提問和意

見。多謝主席。  
 
 

 




